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言者諄諄 聽者藐藐
香港教育當局
讓有「特殊教育

需要」（簡稱SEN）的學生到一
般中小學就讀，我猜想都是基於
良好的意願，但執行起來很難一
帆風順。
「肢體傷殘」該算是最易辦事
的了，有中國內地中學收了行動不
便的學生，結果同班的男同學每天
輪流背他走幾層樓的樓梯到教
室。互聯網上又流傳一段閉路電
視，地震發生時，有學生立馬背起
行動不便的同學逃亡。這類好人
好事，屬於大部分學校都有條件
滿足的。可以預期這類「共融教
育」會成就同學間終生的友誼。
別的就不一樣了，一班幾十個
學生，有一個看得不明、有一個
聽得不清，已經要影響到正常授
課。自閉症或過度活躍的學生容
易情緒失控，前線教師接受過多
少特殊教育的培訓？經常會給弄
得焦頭爛額，有超過十年教學經
驗的年輕女教師談親身體驗，一
回學生情緒失控大叫大嚷，讓她
見識到怎樣是「狼嚎」。事出突
然，大多數年輕女教師都會給嚇
破膽。
有「經驗」的學校會在類似學
生失控而至於動武之前疏導其情
緒，就不必過多報警求助。非專
業人員自有「土法」應對，其中
一招是另外派教職員陪同自閉症

學生離開教室，到別的房間「自
修」，那就不會影響到同學的學
習。我們必須理解學校要對學生
的學習進度負責，當自閉症學生無
法安靜上課時，為了其他同學的
學習需要，無可避免暫時要「共
融教育」的良好夢想稍為讓路。
翻查「剪報」（現在是報紙電子

化的時代，剪的是電子訊息），好
幾年前就曾有精神科Ｈ醫生（為
免打擾其日常工作，就不重複其高
姓大名了）指出，這樣的「隔離政
策」如同要自閉學童停學。勉強
共融，如同迫人自殺。這真是不幸
言中了。
Ｈ醫生言者諄諄，當局卻似聽
者藐藐。
最近這幾年，自閉症學生在普
通學校「高處墮下」已經不是第
一次了。本來無一物，何處惹塵
埃？類似的不幸事件的因由，說
不得只能算到「共融教育」這崇
高、偉大的理想頭上去。一般編
制的中小學必然沒有裝備到足夠
的人力資源，去給類似的病童提
供必須的「情緒價值」。
不自量力的善意，很不幸地往往

可能造成原本可以避免的罪過。潘
某人身為一個局外人，忍不住又要
來一回「狗拿耗子」——多管閒
事。我不想一而再、再而三聽到
有人說，青少年自殺許多時在事
前是無跡可尋云云。

文理兼修之美
上次講到文科不死和
文科生不死是兩碼事。

AI時代仍然需要人文學科，甚至也比以
往任何一個時代都更需要人文大家。然
而，在文史哲藝的星空裏，那些最耀眼
的名字，卻常常有着理工科背景。魯迅
棄醫從文，劉慈欣出身水電工程，卡夫
卡學的是化學和法律，維特根斯坦是技
術繪圖員和工程師，而達芬奇更是集藝
術巨匠、解剖學家、發明家和工程師於
一身，還都是秒殺級的……為什麼懂點
理工會成為人文大師們的秘密助推器？
人文與理工之間是不是有着一種深層次
的聯繫？
肯定有啊。
外界對文藝最大的誤解可能就是「感
性」，許多人誤以為藝術創作純粹依賴靈
感和直覺，表達全靠天賦。可事實上，真
正的人文藝術從來都不是簡單的感官感
受，而是對世界複雜性的深刻洞悉和表
達；許多人文藝術的巔峰之作背後也都蘊
含着深刻的邏輯和結構，比如音樂中的
和聲結構、建築中的空間比例、文學中
的敘事節奏，都需要精密的邏輯推演。
遺憾的是，純文背景的人缺乏科學方
法論的培訓，知識結構容易扁平，視野
容易狹窄，表達容易主觀，很難從更廣闊
的視角理解複雜的社會問題、人生困境
及哲學思考，也較難掌握結構的規律。
而理工科教育的核心恰在於嚴密的邏輯
性和結構化的思維方式，要在複雜的條
件中抽絲剝繭，找到問題的本源，這種
訓練，讓理工科背景的人往往對複雜性
有着更強的洞察力、理解力和掌控力，也
能更清晰地表達複雜的人文思想。
更重要的是，不僅清晰，而且還美。
就像絕世美女往往英氣逼人，有種雌雄

同體的大美，當一部人文藝術領域的作
品具備了數學與科學的美感，那十有八
九是一部上乘佳作了。
二十世紀最重要的意大利小說家之一
卡爾維諾，不僅是文學大師，還是數學
和科學迷。他不僅通曉文史哲，閱讀更
涉及現代物理學、化學、數學、天文學
和地理學。這種「文理兼修」讓他的小
說充滿了數學的邏輯之美，尤其是《看
不見的城市》和《如果在冬夜，一個旅
人》充滿了幾何般的結構美感。
哲學家維特根斯坦曾是工程師，他的
哲學研究方法深受工程學影響，其思考
方式如同設計一款精密的機器，每個詞
句、每個概念都精確到位。他的《邏輯
哲學論》雖然是哲學著作，卻同樣有一
種數學公式般的美感。
自幼學習木工、鋼琴和建築的荷蘭畫
家艾舍爾，其作品充滿了數學的對稱性
與悖論，他用藝術的形式表達了對無限
與空間的哲學思考，更深刻地探討了人
類的存在意義和宇宙的奧秘。豆瓣評分
高達9.4、曾獲得普利策獎的「神作」
《哥德爾、艾舍爾、巴赫：集異璧之大
成》正是通過對哥德爾的數理邏輯，艾
舍爾的版畫和巴赫的音樂三者的綜合闡
述，勾連起數理邏輯學、可計算理論、
人工智能學、語言學、遺傳學、音樂、
繪畫等學科，結構精巧，充滿哲學韻
味，讓人拍案叫絕。
從達芬奇到卡爾維諾，從艾舍爾到維
特根斯坦，這些大師們的成就正是源於
對科學與藝術、邏輯與想像的雙重掌
握。真的不要再熱衷文理分科了，人文
學科需要邏輯和結構，而理工科則需要
想像力和批判性思維，只有當二者相互
交融時，才會更容易產生思想的火花。

如果你喜歡藝術，必
定知道香港這彈丸之

地，藝術活動十分蓬勃，而且愈來愈普
及，蔚然成風氣，也熏陶了年輕一代或
更多人認識和放膽去對藝術加深了解，
成為生活的一部分。
以人體和人像畫為例，單我認識的圈
子裏，便有眾多畫室辦寫生活動，合資
請來模特兒讓共同喜好的畫友練習，一
起享受畫畫的時光。如果我有時間的
話，每天都有好去處，有些畫室甚至開
早、午、晚場，發燒友
會畫得不離場，只要你
有興致不愁寂寞。
別以為畫花草風景的
人多，意料之外在香港
喜歡畫人像的看來也不
少。以往找模特兒頗困
難，隨着年輕一代加深
藝術了解，會接受當人
體模特兒。這得歸功於
多個學院開設了視覺藝
術課程，招收名額多修
讀者眾。不少當人體模

特兒的都是修藝術，我們畫他們，他們
又會和我們分享自己的作品，有共同話
題氣氛融洽。
近期也有專業的模特兒組織，如體模
社，聯繫藝術愛好者和不同特點的專業
人體模特兒。當過裸模的了解面對的是
一群真正的藝術家，自己獲得最大的尊
重和保護，就會介紹朋友來。又試過有
人看過畫展或即場寫生後，自願當模特
兒。於是藝術模特兒的人數愈來愈多，
不少畫室都有一個相熟模特兒的名單，

隨時可以找到合適者站到打
陰影的燈前。很多模特兒最
享受是看到畫家們畫自己的
作品，大都拍下照片留念。
不過這報酬也賺得不
易，模特兒要長時間保持同
一姿勢，有些優美的姿勢難
度很高叫人累壞，最為難的
是裸模正值生理期；另一難
的是剛巧遇上家庭或感情難
題，這個靜止時刻有時會讓
他們崩潰……向他們每一
位致敬！

香港的藝術模特兒

4月 1日愚人節，
幸好不是考中文。

翌日4月2日，就有大件事，就是
全港有大概4萬9千多人考DSE「死
亡之卷」的日子。
何謂「死亡之卷」？
自從會考革命，改為文憑試DSE
後，7年中學改動為6年，而中文科改
制考多張卷，卷卷有名堂，過關不容
易。我覺得今年閱讀理解卷，對應屆
考生而言，確是「死亡之卷」，因為現
今世人愛憶往懷舊，古代經典詩文讓
不少人慕古背誦，感到古舊東西易習
慣，背熟了覺文言文也不太難。其實，
古代詩文較易理解，我訪問鄰居考生
（他今年重考），他都說中文卷的文
言文閱讀理解卷，不太難。
但是他做白話文的閱讀理解卷，就

又「死得了」，唉，去年他說有師兄
考這卷時，遇上要考一篇叫「橋」的
散文，那個作家曾敏之他真有眼無珠
全不知，內容都未知有何寄意啦！所
以一試已經死了。
我寄語他這次捲土重來不放棄，一

定要成功，考「死亡之卷」不死亡呀！
可惜，天不從人願，今年卷一白話文仍
非容易理解，一篇小說，另一篇《窄
巷》，闡述對人生的感悟，用字雖較
淺白，但文學性強，非易懂透。
另外，如果考生想就寫作卷拉分

談何容易？考生說：「我不懂回應
此題『藏在泥土中的寶植』。」我
覺得寫作卷題較之往年更難，選何泥

土中的植物？對我來說，真不容易
啦！雖然我剛因懷舊看了許地山之
《落花生》，知道「落花生」不就是
藏在泥土中的寶物嗎？但花生已經有
人說了……
花生豈不是拾人牙慧？考生張大口

對着我苦笑，回應我他並不怎認識泥
土中生長的東西哦，有一次同學說去
拔蘿蔔番薯，他也不明白。心想拔蘿
蔔？超級市場的蘿蔔完全可即食了，
怎會要去拔？他說︰「自己其實五穀
不分，完全沒有種植知識哩，不知道
蘿蔔在泥土裏長好後要拔出來呀！」
看到有首兒歌叫《拔蘿蔔》的歌
詞︰「拔蘿蔔，拔蘿蔔，嘿喲嘿喲拔
蘿蔔……」考生就眼泛淚光，因為他
兒時未知此兒歌……他不知？
我心想，如果考生不掌握題目不能

闡述寶物的價值，不能正確闡述個人
領悟是大問題，那麼他考「中作」就
一定會失分了。說「死亡之卷」確是
會死亡的，想不死亡也行，除非你是
一個熱愛中華文化、熱愛泥土、熱愛
漢字中文，喜愛文學文藝的中文人。

「死亡之卷」不死亡
「早些年，有那麼一陣子，城裏有一個作案

團夥，專門挑漂亮女孩子下手，潑硫酸。」講
到此處，大家一下子安靜下來，都好奇，她要繼續說什麼。
「中午吃完飯，和辦公室裏的閨蜜曬太陽。問閨蜜怕不怕，閨
蜜大咧咧地說，怕啥呀，他們從背後追上我，轉過來一看，一
定會說，停停停，這人咱們已經潑過了。」席間一下子爆發出
哄笑。我差點將口裏的茶噴出來。在北京，在這個春天，一個
作家聚會上，我第一次見到周曉楓老師，她是那桌人裏最會講
故事的。一身綠色的連衣裙，素雅又清新。
曉楓老師早年做過8年兒童文學編輯，後來又做過很多職
業，如協助張藝謀進行文學策劃，直到成為專業作家。讀大學
時，很喜愛讀曉楓老師的散文。她的散文總是以銳利、沉着、
優雅的面貌，在沉鬱之中盡顯獰厲，表達真我，傳遞個人生命
的體驗和思考。
前幾年，我讀她的散文集《我的名字叫啊噸》，被細膩的筆
觸和充滿童真的想像深深打動：古老而神秘的阿密寨裏，熊貓
啊噸因追尋偶像冰墩墩走進了人類世界。牠極具個性，同時也
勤奮刻苦、有勇有謀，帶着來自大自然的純真良善與頑強堅
韌，創造了屬於自己的奇跡。那本書以國寶熊貓為媒介，結合
冰雪運動，探討了夢想與現實、友
誼與信任、人類與自然等話題。
我問曉楓老師，從成人散文的書
寫，到寫兒童文學作品，這中間需
要有怎樣的轉變？又有怎樣的技
巧？她哈哈大笑：「我沒覺得這有
什麼轉變，我從沒有刻意地去想，
那些文字是寫給孩子們的，就應該
如何如何。」她還說︰「一個人內
心純粹與純淨，就會流淌出富有想
像力的美好的文字。」
曉楓老師和她的文字，如同綠色
的火，帶給人一個又一個歡樂的春
天。

綠色的火

從武漢到上海的中途要
經過一條大河，我不知道

它的名字。不過，它讓我想起了流沙河。
就是唐僧取經路上的那一條。在那裏，唐
僧收了自己的第3個徒弟——沙和尚。我
想，《西遊記》不愧為一個很美的故事。
他讓一個形影相吊的取經人有了3個同
伴：一個機靈、一個蠢鈍、一個忠厚，然
後這故事就再也不是一個人了。它那樣熱
鬧，當沒有妖怪的時候，你會發現他們也
不孤獨。畢竟他們可以相互說話。我幾乎
都能想像那個場景，豬八戒說出一句蠢
話，被孫悟空一頓訓斥，他就很不高興地
去找沙和尚做他的幫手。旁邊的師傅一邊
輕聲阻止，一邊無奈地搖搖頭，慨嘆他們
跟自己都出來了這麼久，怎麼就是勘不破
這人世間的七情六慾。不過，另一方面，
在他不願意承認的地方，我想他其實是有
些享受的吧。這何嘗不是一種樂趣呢？在
一個蒼茫大地上，因為有了一群同伴，再
大的痛苦也都減弱了幾分。

可惜，這畢竟是一個虛構的故事。沒有
吳承恩浪漫化的處理，我們恐怕不得不面
對玄奘一人前往西天取經的事實了。設若
他依然要過這個流沙河，或者《西遊記》
中的任何一個人跡罕至的地方，他一定是
相當寂寞的。那時他已經一身疲憊，身染
風霜，再也經不住這孤寂，就好像世間只
剩下他一個人。遙想大唐，燈火通明的
夜，那觥籌交錯、峨眉點唇。這一刻，他
保不齊是有些後悔的吧。或者，他還真的
一個人偷偷地哭過好幾場。
然後，我們就會發現，作為一個現代人
的我，看着窗外的風景一閃而過，沒有西
風與瘦馬。我與這個讓自己被吞噬的世界
有一道屏障。裏面是文明世界，外面才是
野蠻的自然。於是，人就可以理直氣壯且
慵懶地享受着這一切。他身邊可以碰觸的
一切都是人造的，無論是我現在這個車
廂，身下這個軟沙發，或者，我剛剛離開
的那個武漢的家，唯一自然的是我養的水
蓮種子，它被我買回來放到水裏已經過了

三個禮拜，還只有幾片葉子。而且我感覺
它活不過這個月了。別人都說水蓮要用泥
水，可我找不到泥。但我不感到不快，我
可以一直呆在這個家。當我感到孤單的時
候，我便手拿一本書，坐在陽台的飄窗
上，對着窗外的城市發呆。尤其是到了晚
上，都市的各色燈火把整座大樓都吞噬
了。這城市就具有了一種賽博朋克的感
覺，整個都通了電。
這樣的文明生活沒有批判者所批評的那

樣不堪。相反，它創造了很多方便。唯一
需要的，是你要去享受這一切，同時又要
避免為其所累。我想很多有着深刻思想去
批評它的人，並不是在否定它，以便於讓
我們回到茹毛飲血的時代，而是通過批評
讓茹毛飲血成為一種幻想，引出我們的野
性。就如同我現在坐在這列飛馳的列車
上，想像着那個孤單的唐僧，獨自一人在
一個經受不住的孤寂當中，這十分愜意和
具有一種蒼涼感，但這蒼涼不具有殺傷
力，而是詩意的。

流沙河邊的唐僧

難忘那一年高考
星海橫流，歲月成碑。那一年高
考，一晃都 40 多年了。曲折的經
歷，深深印記在腦海裏。
高考那幾天，我住進我姐的單位宿
舍。那個年代，城市住房很緊張，姐
一家三代五口人，就擠在樓上樓下兩
個房間裏。隔壁是同事蘇先生的
家，也一樣的兩間房，其中一間是他
剛上高中的弟弟在住。我來到姐這裏
後，就是和他同床鋪睡覺的。
考前一個晚上，小蘇有點遲回
來，進門時帶着一個陌生人，經介
紹得知是他老家來的親戚。他們坐
在床沿說話，我在燈下複習功課。
估計快10點了，那陌生人說：「我
們先睡吧。」小蘇說：「可以的，
我們兩個睡同一頭，陳哥睡另一頭
吧。」這時候才知道他是要住下
的。我看了一眼那窄小的床鋪，突
然間嘴裏冒出一句話：「我到同學
家睡吧。」小蘇關切地問：「真有
地方睡嗎？」我肯定地點點頭。
走到大街上，我開始後悔了。我
真的不知道要去哪裏，只好漫無目
的地遊蕩着。到和平路邊菁華廣場
時，看到了田野那一邊同班同學陳
贊平的家，於是鼓起勇氣走過去。
不料，快到田埂盡頭時，一群狗撲
了過來，是一群，不是一隻，汪汪
叫着。明擺着，不能再往前走了。
抬頭看到不遠處「和平旅社」4個大
字，走了進去，服務台後坐着一位
中年婦女，我問：「住一個晚上多
少錢？」她說8角錢。我摸了摸，身
上只有一張皺巴巴的5角錢。便跟她
商量：先交5角，明天再補3角，可

以嗎？她態度很堅決：不可以。再
堅持也是沒意義了。繼續在街上遊
蕩時，正遇見兩個年輕人在打鳥。
一個拿着手電筒、一個拿着氣槍，
拿手電筒的往上照射，棲息在樹上
的鳥兒看得清清楚楚，都呆呆的，
很少會飛走；拿氣槍的就往上瞄
準，幾乎是一槍一個、一槍一個，
沒多久就掉了一地板。我看了，覺
得很殘忍，但是又不敢去制止。
年輕人走後，我突然來了靈感：
何不睡到樹上？農村出來的孩子，
爬樹是輕而易舉的事。於是，找到
一棵樹枝茂密又比較整齊的樹，爬
了上去。大熱天，清風徐來，躺在
上面，感覺特別的愜意，寬闊的空
間讓我感到非常的自由。看着滿街
忽明忽暗的燈火，不由心生感慨：
哪一天能在城裏擁有一個自己的窗
戶，那就太幸福了。
就這樣，高考的前一天晚上，我
在樹上度過。第二天，早早地回到
姐那裏，悄悄地擠進門。洗臉、刷
牙、吃飯，裝着跟平常一模一樣。
然後，姐夫用自行車載我去考場。
高考3天，都是姐夫自行車接送。
第一天上午的語文科，是我的拿
手科目，作文更是我的強項。那個
夏天特別熱，考室沒有風扇，更沒
有空調，個個汗流浹背。每位考生
都帶着一條毛巾，一邊擦汗、一邊
答題。看到試卷上的作文題——
《毀樹容易種樹難》，我差點笑出
聲來，昨天晚上樹上睡覺，今天就
考「樹」？太神奇了吧。
午餐時，姐備好了豐盛的飯菜，

我放開胃口盡興享用。姐是個勤快
人，非常愛乾淨，近乎「清潔癖」。
我們吃飯的時候，她立馬把我換下
來的衣服拿去洗了。我忽然想起了什
麼，突然大叫一聲：「準考證！」姐
嚇了一跳，趕忙行動，好不容易從襯
衫口袋裏掏出一團黏黏糊糊的紙。
「完了，完了！」大家都楞住了。我
腦袋嗡嗡地響，渾身軟軟的，一種
快癱瘓的感覺。過了良久，姐夫先緩
過神來，他說：「下午去一趟招生辦
吧，看看能不能補辦一張？」
這天中午特別的漫長，我們在焦慮

的等待中度過。招生辦不遠，就在政
府大院裏，兩點鐘一過，姐夫就載着
我到招生辦門口。幸運的是，招生辦
的人都提前上班了。工作人員態度很
好，一聽完情況說明，馬上安慰道：
「沒關係的，沒關係。馬上就補辦一
張給你。」心裏的石頭終於落下了。
後面的幾天還算順利。高考一結

束，我立馬回到農村，天天幹農活。
真正體會到， 高考是我們農村孩子
靠自己努力跳出「農門」的唯一機會
了。不久，高考發榜，我居然考上
了。當年全國參加高考人數259萬，
錄取人數28萬，錄取率10.81%。福
建的錄取率更低，不到8%。自我感
覺太幸運了。
高考是一段塵封的故事。40多年

過去了，今天再次打開時，已不再
亢奮，不再惶恐，也不再迷茫。現
實裏，依舊有很多比高考更難解的
題目，有很多比高考更應該關注的
事情。始終相信，最好的時光，一
直都在路上。
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魂。 作者畫作


